

衆第一回国会議院法務委員会議録第五号

昭和三十年十二月十二日(月曜日)

午前十一時十五分開議

出席委員

委員長 高橋 賢一君

理事池田 清志君

理事高瀬 傳君

理事三田村武夫君

理事田中幾三郎君

伊東 隆治君

世耕 弘一君

横川 重次君

佐竹 晴記君

出席政府委員 法務政務次官 松原 一彦君

委員外の出席者 建設事務官 平賀 源太君

宅局総務課長 植木 卓也君

専門員 小木 貞一君

同参考人 植木 卓也君

監査官 有馬 輝武君

監査官 吉田 賢一君

監査官 東君

監査官 鈴君

監査官 盛太君

監査官 三郎君

監査官 隆君

監査官 伊東君

監査官 隆治君

監査官 伊東君

本日の会議に付した案件

羅災都市借地借家臨時処理法第二十

五条の二の規定を適用する地区を定める法律案起草に関する件

○高橋委員長 これより法務委員会を開きます。

法務行政に関し調査を進めます。本

開きます。

法務委員会を

開きます。

が、さきの商店街の全滅と、またこの

官庁街及び住宅街の全滅によりまし

て、旧名瀬市街なるものはほとんど全

滅してしまったと言つてもいいのでござります。

四万何千人という人口は今

度の市町村の併合でそれだけに広がつ

ります。そういうようなことでござい

ます。そういふよなことでございま

すので、実にその実情たるやさんた

るものがあるでござります。

それで、鹿児島県厅が主となりまし

て、ただいまいろいろ地元の調査及び

対策を講じておるのでございますが、

私どもまた中央におきましていろいろ

の対策を講じておる次第でございま

す。その中で、やはりさしあたり最も

重要な緊急を要するのは、借地借家人

の権利を一応保護するということであ

るのでござります。すでに新潟の火災

におきましてその前例があるのでござ

いまして、それと大体同じような理由

に基くのでございますが、ごく簡単に

その実情を申し上げますと、その焼失

戸数一千二百四十六戸のうちの約二二%

が借家戸数でござりますし、また四

十四日に約百戸に達しますが、あ

りまして、しかもそれは商店街の中核

地でございましたので、経済的には名

瀬市は全滅したような状況にありま

たところへ、幾ばくも経ずして十二月

三日にまた大火がありまして、今度は

住宅街とそれから官庁街が全滅いたし

たような次第でございます。全人口四

万五千に比べますれば、そのペー

セントージはさほどではございません

われたかどうかということでありました。

たしました借地借家臨時処理法第二十

五条の二の規定は、今度の名瀬の大

火におきまして最もその必要があるよう

に感ずる次第でござりますので、どう

か今度の場合もこの臨時処理法の第二

十五条の二の災害及び同条の規定を適

用する地区を定める法律案起草に關

する件

○池田清志君 これより法務委員会を開きます。

法務行政に関し調査を進めます。本

開きます。

法務委員会を

わかれたかどうかということでありま

す。

○南部説明員 お答えいたします。十

二月三日の大火の際には、ちょうど県

の建築課長が名瀬市に大火当日出張し

ております。今度の火災につきま

しては、実は今度の火災地区内に前火

災の地区が含まれておるのかどうか

対しまして基準法による建築制限を行

なつております。今度の火災につきま

しては、実に火災につきましては、名瀬

を派遣いたしました、七日には現地に

係官が行つて詳細の調査をしておりま

せんために、三日の火災の四日に係官

を派遣いたしました、七日には現地に

係官が行つて詳細の調査をしておりま

せんために、三日の火災につきましては、名瀬

いましたらお示しをいただきたいと思います。

○平賀説明員 もし借地借家の関係の紛争が生ずるというような事態になりますと、この罹災都市借地借家臨時処理法におきましてその処理の手続が定められております。すなわち、非訟事件手続で処理するということになつておりますと、法律的な解決の道は十分開いてございますので、その点は御心配は要らないのではないかと思いま

すと、借家の戸数が二百六十二戸、借地の戸数が五百二十五戸となつておりますし、十月の十四日の場合、これは数が非常に少うございましたけれども、その数の多寡ということは、借地借家の戸数が一定数に達してなければこの法律の適用ができないというようなものではございませんし、また少いのでそのため特に不都合を生ずるというようなことはございませんと思ひます。

○池田(清)委員 罹災の戸数に對しまくる借地借家のペーセンテージから申しますと、この種特別立法の立法例に比較いたし低位のペーセンテージが示されておるわけであります。しかしながら、いかに低位でありますようとも、借地借家關係の実情を維持いたし、権利者を法律によつて保護するといふことはわれわれの趣旨とするところであります、こういうような低位のペーセンテージの火災並びに地域にこの特別立法をするということによつて何らかの不都合が生ずるということありますては、これまた困ることに相なりますが、この点、不都合があるかないかを一つ法務省の方からお答えをいただきたいと思います。

○平賀説明員 従来の先例を見てみると、この名瀬の場合よりもっと災害を受けました戸数が少い場合も、やはりこの法律を適用した例があるのをございまして、千戸足らずの場合もその例が現に二、三あるのでござります。ありますから、この名瀬の場合に十二月の場合でありますから、必ずしも少いとも言えないのではないかと思います。この調べによりま

しました二、三のことについての当局の御答弁によりまして、私は両度にわたる名瀬市の火災及び名瀬市の地域が罹災都市借地借家臨時処理法の定むるところによりましてその適用を受けまするよう特別の立法を一日も早く行われますことを要望いたしまして、質問を終ります。

○高橋委員長 起立總員。よつて本草案のごとく委員会の成案を決定し、これを委員会提出の法律案と決定いたしました。

○高橋委員長 起立總員。よつて本草案の成案と決定し、これを委員会提出の法律案とするに賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○高橋委員長 起立總員。よつて本草案の成案と決定し、これを委員会提出の法律案とするに賛成の諸君の御起立を願います。

本日はこれにて散会いたします。  
午前十一時三十一分散会